

El Arguaney en Venezuela

El símbolo nacional de Venezuela es el árbol Arguaney. Fue declarado Árbol Nacional el 29 de mayo de 1948. Su nombre proviene de las tradiciones indígenas. Se encuentran en las zonas del trópico americano.

Su nombre científico *Tabebuia* es de origen indígena y *Chrysantha* se deriva de los vocablos griegos que significan "voz de oro". Comúnmente la gente lo llama de Acapro, Curari, Araguán o Cañada, Flor Amarilla y Puy. El nombre de este árbol autóctono, quedó registrado por primera vez en 1660 cuando al Sur de Píritu se fundó la población de San Miguel de Araveneyenan, en honor a este árbol.

Este árbol tiene un tamaño mediano. Su tronco puede crecer derecho o torcido. Sus raíces son profundas por lo cual es muy apropiado para embellecer jardines, parques, calles y avenidas; además es muy apreciado en el ramo de la carpintería, ya que su madera es dura, compacta, pesada, con textura fina, se conserva bien en lugares húmedos y no se resquebraja al ser expuesta a la intemperie.

El árbol crece en los bosques de los llanos venezolanos, en zonas semiáridas del norte de Venezuela, y crece hasta alturas de 1.200 metros. Se reproduce fácilmente por semilla; presenta crecimiento lento, pero tiene una larga existencia.

Una de las singularidades de este símbolo venezolano son sus flores maravillosas. Las mismas aparecen luego de épocas de sequía. Tiene una cantidad de flores impresionante y su atractivo perdura por varios días, de las mismas extraen el polen las abejas. Uno de los atractivos es que todas las flores brotan en la misma época, luego de lluvias intensas que se generan en medios de épocas de sequía. El color de la floración es principalmente de color amarillo.

La madera del árbol Arguaney es muy dura y tienen una consistencia compacta. Es tan pesado que si se tira un pedazo del árbol al agua éste se hunde. Por su masividad la madera de este árbol se ha utilizado para la realización de postes en la vía pública y también para la construcción de los ferrocarriles.

En un principio, la Fiesta del Arbol se celebraba con carácter de obligatoriedad en todas las escuelas del país, el 23 de mayo, de acuerdo con el decreto de Cipriano Castro, de 10 de abril de 1905. En 1909 se trasladó la fecha al 15 de mayo. Finalmente, por razones prácticas, se estableció el último domingo del mes de mayo.

Otros símbolos nacionales de Venezuela son:

- El Arguaney (*Tabebuia chrysantha*) es el Árbol Nacional desde el 29 de mayo de 1948, por resolución conjunta de los Ministerios de Educación y de Agricultura y Cría. Su nombre se compone de un vocablo de origen indígena y de la combinación de vocablos griegos que significan Flor de Oro, en alusión al color amarillo.
- El Turpial (*Icterus icterus*) es el Ave Nacional desde el 23 de mayo de 1958, según resolución conjunta de los Ministerios de Educación y de Agricultura y Cría. Es un pájaro de unos 24 cm de envergadura, que se distingue por su colorido amarillo-naranja en todo el cuerpo, excepto la cabeza y las alas, que son negras con partes blancas, y una mancha azul alrededor de los ojos.

El turpial o trouppial (*Icterus icterus*) es una ave perteneciente a la familia de los icterídeos, originaria del continente americano. De aspecto pequeño, midiendo entre 15 y 22 cm, tiene la cabeza y las alas de color negro y el resto del cuerpo amarillo. Pueden vivir solos o en pareja y su canto melodioso es muy peculiar.

